

LA VOZ DE PEÑAFIEL

CORRESPONDENCIA LITERARIA

al Director
D. Angel Barroso

ORGANO OFICIAL DE LA ASOCIACION REGIONAL DE AGRICULTORES DE LA RIBERA DEL DUERO

La Correspondencia Administrativa

al Redactor Administrador

D. Enrique de la Villa

AÑO X. NÚM. 469

Peñafiel, 20 de Agosto de 1915

REDACCIÓN

Plazuela de San Miguel (Reoyo), n.º 21, pral.

Intereses locales

(CONCLUSIÓN)

No sólo es un acto de agradecimiento, sino que también de estímulo para que los demás ciudadanos imiten el valor, el heroísmo, las virtudes homenajado; de la misma manera que en todas las naciones se conceden títulos, grandes cruces, decoraciones, etc., para premiar al que se hizo merecedor á ellos.

Sin duda, nuestro municipio no lo ha entendido y por eso, cuando desde estas columnas, haciéndolos eco de la opinión, y á instancias de respetadas personas, solicitábamos se cambiase el nombre de la calle del Coso por el del capitán don Francisco Rojas, que dejó gran parte de su fortuna en esa piadosa fundación que anualmente perciben como las huérfanas pobres (y las que no lo son), y la manana de pan que se reparte por el alcalde y concejales. Solicitábamos también se cambiase el nombre de la calle derecha al Salvador, por el de don Antonio Minguéz de la Puente, que legó la mayor parte de sus bienes á los pobres de esta villa, legando un capital pasa de 500.000 pesetas, y que empujaron á distribuirse sus productos anualmente á defunción de la heredera usufructuaria doña Juana García. Solicitábamos también que á los señores y bienhechores del santo hospital, doña Juana del Val, el duque de Osuna, doña Francisca García, se les honrase colocando una lápida en las salas del establecimiento, y también el que la escuela que regentó el inolvidable y querido maestro don Vicente González, se colocase otra lápida que gustosos hubiéramos costeado sus discípulos y hemos tenido la pena de ver que no se nos escuchado, pues tan sólo se acordó dar el nombre de una calle al infante don Juan Manuel, y esto á medias, porque se ha cometido el olvido de hacerlo con claridad, pues tal como hoy dice «Calle don Juan Manuel», puede ser otro personaje de mismo nombre; entendemos debe rectificarse al «Calle del Infante D. Juan Manuel», y la historia responderá en seguida con los hechos y hazañas de este personaje.

Finalmente, entendemos que para conseguir que se hagan las reformas morales y materiales que necesita la villa, hay que ir al concejo sin prejuique dejando la política á la puerta, y sacrificando el honor del interés popular las rencillas y enemistades personales, y sin que nadie adique de sus intereses políticos, elegir personas que por sus condiciones puedan llevar sus iniciativas; poniendo un concejal inteligente, laborioso y bien dotado que vaya bien con su destino.

Y conformes con el señor Rico de que se hace un año precisamente, nos impusimos, la idea de que el Ayuntamiento celebrara una reunión en la asamblea municipal, ó por lo menos, convocara á algunas personas que por su cultura, ilustración y experiencia, puedan aconsejarle en los intereses generales de la población; en esta junta se acordó un plan de reformas, obras, escuelas, se harían nombrarían las ordenanzas, y en el tiempo y medida que los presupuestos lo consintieran, ir haciendo las obras, con preferencia á las de carácter importantes.

Un año precisamente, nos impusimos, la idea de ver si conseguíamos lograr que los jefes de la localidad dirigieran sus actitudes hostiles y sus resentimientos políticos en aras de

los intereses del pueblo, transigiendo y poniéndose de acuerdo en el nombramiento de empleados, y ver como se robustecía el principio de autoridad, y se buscaban medios para evitar la ruina de nuestra hacienda municipal, seriamente amenazada por la gran baja en la recaudación del impuesto de consumos, y tuvimos el sentimiento de recibir la negativa más rotunda de uno de los jefes, fundado en que no podía olvidar agravios recibidos de la otra agrupación.

Y esto que suceda en esta villa, es reflejo de lo que pasa en la mayor parte de los pueblos, grandes y pequeños de la provincia, donde se lucha hasta con encarnizamiento en algunos, lucha que trae hondas divisiones, que no sólo turban la paz de las familias, sino que son causa de expedientes, procesos, etc. y de que la administración municipal ande como dios quiera, pues á la postre todo pasa y todo se aprueba, y es más sensible en una provincia como esta, donde los elementos políticos no son más que piezas de ajedrez, que se mueven en el tablero según convencionalmente quieren los dos jefes supremos que aparentemente luchan, pero que privadamente van bien unidos para la defensa de sus intereses particulares y políticos.

Nuestro pueblo podría ser, por los elementos que tiene, uno de los más ricos de España, con sólo fomentar la riqueza de su suelo, uno de los más higiénicos, por su posición topográfica, haciendo las obras de saneamiento, uno de los más cultos, reglamentando la instrucción primaria y moralizando un poco las costumbres. Nosotros tenemos fe en que así ha de suceder, cuando convencidos todos de la inutilidad de las luchas políticas, abramos los ojos á la realidad.

Por eso dimos publicidad al comunicado del señor Rico, congratulándonos de que una personalidad política de su importancia vea las cosas bajo el mismo prisma que nosotros y pretenda que este pueblo que ya puede considerarse como el suyo, alcance lo que otros han conseguido.

Puede el señor Rico empezar la campaña empezando porque sus amigos políticos se presten á olvidar resquemores, resentimientos políticos y aún personales y, de acuerdo con los otros, llegar á la paz que todos anhelamos.

Nosotros, que no militamos en ninguno de los partidos beligerantes, que no vivimos más que por la defensa de los intereses generales de esta región y de los particulares de nuestra querida villa, continuaremos prestando nuestro modesto concurso, y ofrecemos nuestras estas columnas, para los que quisieran contribuir á la gran obra de su engrandecimiento, proponiendo los medios y reformas que crean oportunos y, al efecto, se abre en estas columnas una sección que, con el título de «Tribuna libre», se dará cabida á todo escrito que, á nuestro juicio, colabore á una obra tan hermosa.

¡Vamos á exponer á la ligera las principales ven-

tajas de practicar esta labor tan pronto como se saque la mies del campo.

Vamos á exponer aunque sólo sea á la ligera, las principales ventajas de esta labor.

Esta labor no debe ser muy profunda.

Con ella se destruyen las malas hierbas que están en plena vegetación, impidiendo de ese modo su granazón y, por lo tanto, multiplicación.

Se provoca además la germinación de los granos de malas hierbas que por haber madurado al mismo tiempo que el trigo, han caído al suelo y que sólo esperan las lluvias otoñales para nacer y plagar el campo.

Se destruyen multitud de insectos y larvas.

Permiten almacenar en el subsuelo el agua de las lluvias.

Se deja la tierra bien preparada para poder dar más fácilmente las labores de Otoño á la gran labor de anteviento.

Pero además de estas ventajas, está la más importante de la nitrificación.

Tal vez muchos desconocerán este fenómeno y á ellos nos dirigimos y para ellos escribimos.

Fué gran conquista para la Agricultura el descubrimiento hecho no ha muchos años de que existían en el suelo (á muy poca profundidad), ciertos microorganismos, ciertas bacterias que tenían la propiedad de asimilarse el nitrógeno del aire y fijarlo en la tierra, dando lugar á la formación de los nitratos.

¡Ved como podemos disponer de seres que nos fabriquen gratuitamente nitratos, tan caros como saben todos van en el comercio!

Pero esas bacterias, esos seres microscópicos necesitan ciertas condiciones favorables de medio para poder vivir y elaborar.

Estas condiciones son:

1.º Calor.—Efectivamente, se ha demostrado que durante el verano es mucho más activa la nitrificación que en todo otro tiempo.

Así pues, ¿a qué esperar á levantar el rastreo en Otoño cuando ya no hay calor?

2.º Humedad.—No hay ser de los infinitamente pequeños que no exija para vivir, humedad en el medio en que se desarrolla.

3.º Oxígeno, es decir aire.—Sólo con la labor aireamos el seno de la tierra.

En el terreno endurecido ni hay oxidaciones, ni reacciones, ni vida, en una palabra.

4.º Medio alcalino.—Queremos decir existencia de cal, potasa, sosa, etc. B. C.

HIGIENE RURAL

Contra la tuberculosis

He aquí el alfabeto antituberculoso para enseñanza de los niños:

A.—Alimentación sana, aire puro y luz solar, fortalecen y preservan contra la tisis.

B.—Besar es costumbre peligrosa que debió rechazar.

C.—Conservar la boca limpia antes y después de comer, es higiénico y de buen gusto.

D.—Dormir solo en habitación espaciosa, ventilada, y, á ser posible, que frecuente en ella el sol es beneficioso.

E.—Escupir en el suelo es sucio, peligroso y propio de ineducados.

CULTIVOS

Levantar pronto el rastreo

Una operación cultural cuya importancia no es bien conocida por todos nuestros agricultores, es la que se refiere á la época de levantar los rastrejos, que debe realizarse inmediatamente después de la siega.

¡Vamos á exponer á la ligera las principales ven-

F.—Fumar y beber alcohólicos, intoxica y mata lentamente.

C.—Gimnasia y baños, vigoriza y tonifican.

H.—Huye del polvo que es vehículo de microbios causa de la tuberculosis.

I.—Ignorar los peligros favorece incurrir en ellos.

J.—Juega y respira al aire libre en invierno y en verano.

K.—Koch, sabio alemán, descubrió el microbio de la tuberculosis.

L.—Limpia tu cuerpo y prevendrás muchas enfermedades.

Ll.—Llorar, deprime; reír y cantar fortifica.

M.—Morigera tus costumbres y serás fuerte y bien considerado por tus semejantes.

P.—Pecho desarrollado difícilmente se tuberculiza.

Q.—Quien cuida su cuerpo y cuida su casa, vejez alcanza.

R.—Raza, ni sexo, ni edad, ni clima, ni posición social son respetados por la tuberculosis.

S.—Sufrir enfermedades infecciosas que se pueden evitar, es propio de gentes atrasadas.

T.—Tisis y tuberculosis es la misma enfermedad contagiosa.

U.—Usar ropas ajenas sin previa desinfección, es causa de transmisión de enfermedades.

V.—El vicio es el principal predisponente á los procedimientos del cuerpo y del espíritu. Hace del hombre un ser enfermizo y repugnante.

X.—La X del problema de la tuberculosis se halla despejada con los precedentes consejos.

Z.—Zote serás y tu castigo sufrirás, si no observas estas máximas.

Las fiestas de San Roque

Cuatro días de juerga continua sin tener tiempo para reponerse del ajeteo que desde las cinco de la mañana hasta las doce corridas de la noche, rinden al organismo más fuerte, y vaya usted después á dar cuenta detallada de tanto encierro, tanto baile y tantos toros; necesitaríamos las columnas de A B C para hacer la información de la fiesta, teniendo que contentar á mis lectores con un resumen cortito y, si recuerdan el del año anterior, pueden ahorrarse el trabajo de leer estos desaliñados renglones, pues el programa fué el mismo, salvo algún pequeño detalle.

Hemos de felicitarnos de que las fiestas transcurrieron en paz, que pudo ser alterada por la irreflexión de los que no se hacen cargo de las circunstancias, ó mejor dicho, las circunstancias les ponen esos días en condiciones de no poder hacerseles, y pueden ser causa de un conflicto que puede traer serias consecuencias, y como esto merece capítulo aparte, más tarde trataremos este asunto, por aquello de que la ropita sucia debe lavarse en casa, y vamos con las

CORRIDAS DE NOVILLOS

Resultaron muy pesadas, porque tres días y 24 novillos, toros y vacas repetidos debían cansar, pero aquí, por lo visto, se quedaron con ganas al ver como se apuró la colilla el último día. El ganado en general regular; la causa de ser de diferentes ganaderías y falta de buenos mansos hicieron difícil los encierros y se cansaron con tantas escapadas, sino hubieran dado más juego.

No ha habido afortunadamente que lamentar más que algunos revolquines sin consecuencias, notándose que, á pesar del entusiasmo por la fiesta, ya la gente no se siente torera (y hace bien), y los maletas son los que hacen el gasto y distraen al público.

BAILES POPULARES

Con pocas fiestas como estas, se quedan las zapaterías sin existencias; se ha festejado á Terpsicore de lo lindo. El *Perucha* hizo primores con la dulzaina, y la banda *La Lira* ha tocado mucho, y vaya, los muchachos tienen deseos de agrandar.

LOS TOROS DE MUERTE

Con la plaza llena arriba y abajo, que no dejaban mover á los toreros, corrió la llave en hermosa jaca, y con gran habilidad, el primogénito del señor marqués de Atonso Pesquera, y la cuadrilla de Félix Merino lidió como pudo los dos toretes, poniendo pares de banderillas de todas las marcas. El simpático novillero vallisoletano mató de dos certeras estocadas en su sitio, los dos toros, que fueron bravucones y que hubieran dado ocasión á más lucimiento, sino fuera porque el público se echaba encima.

LOS BAILES DE SOCIEDAD

Uno de los números más atrayentes y que más expectación despierta, es el baile del casino de la Amistad, por el gusto con que se adorna la escalera, pasillos y el salón, por la buena música que el cuarteto que dirige el maestro Sandoval, de Valladolid, hace en los números del programa, y por la elegancia y buen gusto con que van vestidas las señoritas.

Se bailaron dos tandas de valsos y rigodones; las señoritas fueron obsequiadas con bonitos carnets, dulces y, al final, con un bien servido lunch, y quedaron todas tan gratamente impresionadas, que quizá hoy se repita la función.

Nuestro deseo sería dar los nombres de las bellas que asistieron, pero es tarea un poco comprometida para el reporter, y ya se va desterrando de los salones esta costumbre.

En resumen, que son muchas fiestas y muchos días en esta época, y la opinión es que se aligere el programa y se de más animación al de las ferias, que no tienen elementos de atracción y distracción.

LOS BALNEARIOS

Llegó la época en que la vida de los balnearios alcanza su mayor esplendor. De todas partes de España salen los que padecieron enfermedades y molestias durante el invierno, buscando las aguas maravillosas que han de darles la salud, y con ella la energía, para seguir luchando por la conquista de la posición ansiada.

Pobres y ricos, animados por las mismas ilusiones, conducen sus cuerpos carcomidos hasta los lugares en donde su desconocimiento científico les hace ver los manantiales naciendo por fuerzas misteriosas, las aguas que en sus entrañas llevan oculta la normalidad de los órganos deteriorados.

Las caravanas de bañistas, casi buenos los más, enfermos de todo los menos, invaden toda clase de vehículos para dirigirse hacia los establecimientos cuya fama llamó en sus oídos, despertándoles un mundo de esperanzas nunca marchitas. Si muchos de ellos pueden desenvolver su vida con los demás viajeros sin peligro para nadie, otros, en cambio, van dejando en los rincones de las destartadas diligencias, del moderno automóvil ó del vagón del ferrocarril, algo de su enfermedad en disposición de ser recogido por el sano, que alegre marcha de una población á otra movido por necesidades perentorias.

Nadie se ocupa de vigilar el sitio donde posó su cuerpo el enfermo contagioso; nadie piensa en sanearlo, aunque sólo sea por medios que no cuestan dinero, como el aire y el sol. Tras una breve parada en el sitio de término, los coches vuelven, tan sucios como estaban, á trasegar viajeros, ajenos al peligro que entre los asientos se oculta.

¿Quién se preocupa ni puede preocuparse de este peligro desconocido y problemático?

¿Se reparten los agüistas entre el número crecido de balnearios que existen en el país? ¿Se hallan todos los establecimientos en condiciones de no causar perjuicios á los clientes? Estando los manantiales enclavados en pueblos, ¿serán las condiciones sanitarias de estas poblaciones excelentes? ¿Puede asegurarse con absoluta seguridad que quien marchó teniendo ligeras molestias no ha de volver enfermo?

Los que acuden á bandadas guiados por lo que

oyeron de curaciones extraordinarias tienen que repartirse en las casuchas incómodas y antihigiénicas de los pueblos donde residen estas aguas, siempre expuestos á los peligros de una vida exenta de los cuidados sanitarios convenientes entre enfermos. Estos pueblos pequeños, que en su mayoría reciben grandes ganancias con la presencia de los bañistas, nada hacen por tener los servicios de higiene á la altura que requiere la clase de visitantes que se albergan en su perímetro.

No se preocupan de cuidar de la salud del cliente que va á dejar el dinero entre sus manos. En estos se sigue la eterna historia de abandono de aquellas comodidades que acarrea consigo el disfrute natural de la cultura. Ni traídas de aguas potables ni evacuación de las usadas existen algunas veces. Todo se fía á lo milagroso y extraordinario de las aguas, sin acordarse de que lo único que debe asombrarnos es el olvido de ideas corrientes y la ignorancia sobre las cosas más elementales.

La salud de los bañistas que por necesidad ó por costumbre acuden todas las temporadas á las fuentes medicinales, debe ser objeto de mayor cuidado y atención. Nunca ha de subordinarse al interés pecuniario de explotación de las aguas, y mucho menos si esta explotación se realiza en condiciones deficientes.

En distintas ocasiones se han emitido informes por los médicos de baños, en donde ha podido verse el abandono en que yacen muchos manantiales que gozan fama de salúferos. Si hoy se volviera á hacer, otra vez aparecerían los mismos defectos y olvidos. La conducción de aguas y la evacuación de inmundicias en balnearios y pueblos adolecen de los defectos que estamos hartos de conocer. Apenas se sale de las pocas ciudades populosas que se ocupan de estas cosas, rara es la localidad que las atiende y las da la importancia que tienen.

Estos defectos nunca se han evitado ni se evitarán por el sólo mandato de la superioridad. El buen deseo de las autoridades se estrellará siempre contra la fuerza de los dueños y la resistencia y malicia de los pueblos. En caso de oposición podría emprenderse un medio análogo al que ideó la administración de un país extranjero en idéntica situación: publicar una nota sucinta del estado sanitario de los balnearios y de los pueblos y repartirlas profusamente dentro de la nación, para que el cronista se entere de los peligros á que se expone acudiendo á determinados sitios, y pueda servirle para elegir

Pasa de doscientos el número de balnearios existentes en España, y de esta riqueza balnearia ninguna se explota en condiciones que pueda convertirse en establecimientos de fama mundial. Aunque el país, hasta ahora ha estado separado de los caminos europeos no ha de ser así en lo futuro. El mismo por su disposición frente á América, que el lado de África, si atendemos nuestros intereses demos ser visitados más frecuentemente que lo son otras naciones.

La vuelta á la Naturaleza, olvidada en la vida agitada y artificial de las ciudades, basta ya para conseguir grandes ventajas en la salud de los enfermos. Pero es conveniente que esta vida no se mezcle con los olvidos sanitarios de los pequeños pueblos.

LAS MOSCAS

Nada más sucio, más odioso ni más peligroso para contagios que las moscas.

El dueño de una casa bien cuidada no debe permitir donar medio para destruirlas; pero hasta ahora no se han ensayado para ello procedimientos tan muchos inconvenientes y no atacan á la fuente del mal.

Todas las moscas han sido gusanos producidos por la podredumbre, y estas moscas pondrán huevos que se convertirán en gusanos antes de convertirse en moscas. Todo el mundo sabe que esta generación se forma muy de prisa, y que todas las moscas que vuelan por nuestro comedor y nuestras

Información Mercantil

El calor, que aprieta demasiado, ha secado tanto las mieses que se cortaban y se trillan solas, adelantando tanto la labor que se va amontonando todos los días lo que se siega en los anteriores y ya en su mayor parte de estos pueblos se puede dar por terminada la siega. Los obreros acuden á los valles de Esgueva y Cerrato, donde todavía hay mucha mies que cortar.

El rendimiento del trigo resulta algo mejor, por el mucho peso, pasando algunos de 100 libras la fanega; los mercados en general muy retraídos, acude poco trigo, pues todo el mundo está muy ocupado. El precio está con tendencia al alza. Barcelona compró en la semana un promedio de 30 vagones diarios que llegó á pagar hasta 60 reales clases escogidas.

Valladolid, con pocas entradas, paga á 57; Medina, á 55; La Nava, 56; Rioseco, 52; Arévalo, 55.

Centeno, poca animación, se paga en Valladolid, á 40 y en los demás mercados, de 38 á 39.

Cebada, en alza, en general se vende á 23.

Avena, en estima á 18 reales.

Yeros, se pagan á 33 y 34.

Nuestro Mercado

Apenas si se presenta para el consumo. El precio no está en relación con el de los demás mercados de la región, puesto que no quieren pagar más que á 42 y 43 lo más. La cebada, muy disputada, se vende hasta 24 reales. El centeno, de 36 á 37; este cereal promete buena venta. Muelas, á 33. Avena, á 17. Yeros, á 32.

Se buscan yeros por todas partes. Las lentejas, se venderán á precios increíbles.

Las lanas, en alza pronunciada.

Los vinos, subiendo mucho y el viñedo perdiendo más.

Noticias

A NUESTROS SUSCRIPTORES

Un cambio de etiqueta al facturar el paquete, ha hecho que se extraviara el número anterior y no llegara á nuestro poder hasta el día de hoy. Por este motivo les servimos juntos los dos números á fin de que no pierdan la colección.

Nuestros suscriptores nos perdonarán esta falta, que no es por culpa nuestra.

VIII CERTAMEN PERIODÍSTICO

Hemos recibido el Programa del VIII Certamen Periodístico «Ora et Labora.»

Comprende cuarenta temas variadísimos, divididos en las siguientes Secciones: Especial, Periodística, Catequística, Literaria, Científica, Social y Práctica.

Entre los temas hay: Plana de un periódico, Poesía de varios géneros, Hoja Parroquial, Pieza representable, Monografía periodística, Hoja de Propaganda, Cuento, Caricatura, Artículos de todos los géneros, Crónicas, Estudios de Teología, Filosofía, Física é Historia, y otros muchos no menos importantes que en obsequio á la brevedad omitimos.

Los premios, que son importantísimos, como es tradicional en estos Certámenes, han sido concedidos por un gran número de Prelados, Dignidades del Clero Catedral, Publicaciones y Librerías Católicas, y varios particulares.

El plazo de presentación de los trabajos terminan el último día de Septiembre.

Los seminaristas que deseen tomar parte en este Certamen obtendrán un ejemplar del Programa, pidiéndolo al Director de «Ora et Labora,» Seminario de Sevilla.

La oruga del pimiento no podrá destruirse con el caldo bordelés como algunos creen, porque los líquidos cúpricos no son insecticidas. La misma pulverización, hecha con zotal, tisol, ó petróleo y jabón, combatirá la plaga, aun cuando no es la época más oportuna para combatirla cuando se encuentra en estado de oruga. Tanto el zotal como el tisol empléanse en disolución del 1 al 2 por 100. Si se aplica el jabón y el petróleo, hágase una mezcla de un kilo de jabón raspado y un litro de petróleo, y estos dos kilos de materia disuélvase en 200 litros de agua y aplíquense en forma de pulverización.

Ahora que la interrupción del comercio con Alemania, á causa de la guerra, obliga á los Estados Unidos á buscar en otra parte las 250.000 toneladas de potasa que importaba anualmente de las fábricas tudescas, muchos piensan volver al sistema antiguo, utilizando las cenizas de leña, que ahora se tiran, pero que hace tres siglos se exportaban de Virginia á Inglaterra al precio de 150 á 200 francos la tonelada.

Se calcula que América produce anualmente, como residuo de la combustión de la leña, más de un millón de toneladas de cenizas al año. Seis kilos de ceniza pueden producir uno de potasa, y, por lo tanto, de un millón de toneladas de cenizas podrían sacarse 150.000 de potasa, lo que, á los precios actuales del mercado, representan una riqueza de 60 millones de francos.

Básculas, Balanzas, Romanas y Pesas

Esta casa fabrica los modelos más modernos, prácticos y económicos.

Camastrones harineros, con los que una persona puede pesar cómodamente.

Básculas de una y de dos barras; esta última no necesita pesas, por lo que permite ser sumamente fiel y cómoda.

Se hacen reparaciones en la misma fábrica donde estén los aparatos de pesar; precios muy económicos.

Daniel Alonso, Obispo número 9, Valladolid.

Caldas de Besaya (Santander)

Muy conocido y acreditado establecimiento de baños, situado en la línea de Santander, al pie de la estación de su nombre, en la que paran todos los trenes.

Sus aguas son: cloruro, sódicas, bromuradas, nitrogenadas y radiactivas, con temperatura de 35 á 37 grados. Servicio de instalaciones hidroterápicas completas.

Su acción terapéutica está indicada en las afecciones artríticas, reumáticas, neurálgicas, y especialmente en la cística, en los catarros bronquiales y vesicales y afección del aparato genito-urinario.

El Gran Hotel, en comunicación con el establecimiento por una galería cerrada, es de lo mejor en su clase. Gran confort, cocina esmerada, mucha higiene, habitaciones amplias y ventiladas. Parque, casino con teatro y cine; coches para excursiones.

Pidanse detalles al señor administrador.

EL MODERNO

Tejidos del Reino y extranjeros. Gran surtido en lanería, pañería y todo lo concerniente al gremio, con especialidad en corsés y ropas blancas para señoras y niños.

Julio Vázquez Alonso

CALLE DE SAN MIGUEL, NUM. 12

PEÑAFIEL

OJO.—Fijarse en el escaparate de este nuevo y acreditado establecimiento.

Piperacina granulada del Dr. Grau. Es la que mejor combate la ciática, las neuralgias rebeldes, los cólicos nefríticos, arenillas, cálculos, los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Valladolid.—Imp. de A. Rodríguez.

han habitado en las fosas de retretes y estercoleros, en forma de gusanos.

Al comenzar el calor, estos gusanos se transforman en crisálidas y moscas, y estos montones de crisálidas suben á la superficie de los estercoleros y permanecen allí una espesa costra negruzca de donde salen todas las moscas.

Para impedir que se desarrollen basta con arrojar petróleo en los retretes y estercoleros y pozos chicos, y también aceite de nafta ó coaltar, que son muy costosos y duran más tiempo. Este petróleo, permaneciendo en la superficie, forma una capa que impide á las moscas atravesarla, destruyendo, además, aquellas crisálidas que llegan á la superficie y las mata con sus antenas.

Esta operación puede servir para toda una estación, porque el petróleo dura mucho tiempo; pero quedará demás repetirla una vez al mes durante la temporada de verano.

Este procedimiento debéis contarlo á vuestros vecinos y publicarlo lo más posible, en la seguridad de que si todo el mundo y en todas partes se practicara un solo año, éste sería el fin del mundo para las moscas. El remedio es tan sencillo que debéis practicarle sin pretexto y sin demora, porque creemos que haya nadie que guste de tener en casa una plaga que sabe á ciencia cierta que es perjudicial y sumamente molesta.

Dejemos á un lado el origen asqueroso de esos insectos, que más arriba hemos citado, lo inevitable que se posen sobre los alimentos que hemos de comer, las manchas que dejan sobre los muebles, paredes y ropas; limitándose sólo al aspecto higiénico, es sabido que las moscas llevan gérmenes de multitud de enfermedades. Conocemos las moscas sucias, y como ellas las hay sumamente peligrosas, porque al posarse sobre nuestro rostro ó sobre nuestros alimentos, pueden venir de haber estado sobre una llaga, sobre un enfermo contagiado ó sobre deyecciones transitorias también de enfermedades más ó menos graves.

Hemos señalado antes el remedio radical y preventivo contra las moscas; réstanos exponer cómo podremos destruir las ya nacidas y las que proceden de la negligencia reprobable de vuestros vecinos. Para ello emplearemos el procedimiento al formol.

El formol es un producto común que se vende muy barato en todas las farmacias y droguerías, de olor no desagradable á nuestro olfato y cuyo líquido posee la cualidad de envenenar rápidamente á los asquerosos insectos de que nos ocupamos.

En un departamento cerrado, colóquese un plato conteniendo una parte de formol por diez de agua, y para mayor prontitud en el cebo, meted un trozo de azúcar en el borde del plato, y no tardaréis en ver que todas las moscas que pretenden beber el agua ó el azúcar morirán instantáneamente.

El solo olor del formol basta al cabo de un rato para embotar á las moscas y hacerlas caer al suelo donde se las puede matar seguramente.

Para destruir los millares de moscas que abundan en los establos y cuadras de animales durante el verano y que tanto atormentan á los animales, debe obrar de la siguiente manera:

Mojad un bramante grueso y largo en agua formulada al 1 por 10, y tened este bramante dando vueltas diferentes, de suerte que formen diversas líneas separadas entre sí, bajo el techo del establo ó cuadra, y veréis que todas las moscas que allí se posen, serán la mayoría, caerán inmediatamente al suelo, y antes que el bramante se seque, la cuadra quedará libre de moscas.

Se puede emplear el mismo líquido para humedecer el pretal de los caballos y animales que se hacen trabajar al sol para el cultivo ó el scarreo, y gracias á esta precaución las moscas y sobre todo los ábanos, no atormentarán á los animales, evitándose con esto además numerosos accidentes.

El Doctor Centeno.
(De una Revista agrícola.)

Sección de Anuncios

Droguería de la Villa

— PLAZA MAYOR —

Visitadla y compraréis barato los artículos que á continuación se detallan y muchos más, propios del ramo de Droguería

Perfumería

Jabones de Heno de Pravia.—Flores del Campo.—Glicerina.—De las Flores.—Femina.—Eterno.—Gomoso y otros muchos.

Esencias sueltas y en frasquitos muy bonitos y caprichosos.

Polvos.—Colonias.—Cosméticos.—Estuches de Perfumería.—Petróleo Gal.—Cremas, etc.

Pinturas y Barnices

Colores.—Purpurinas.—Esmaltes.—Pinturas preparadas.—Barnices.—Aceites de linazas.—Brochas.—Pinceles.—Paletinas.—Muropén.—Colas, etc.

Semillas

Superiores y seleccionadas de Hortalizas. Sandía, Melón, Alfalfa, Remolacha forrajera, etc.

Droguería

Azúfres.—Sulfato de cobre.—Sulfato de hierro.—Rafia.—Productos para la tintorería.—Anilinas.—Algodones.—Gasas.—Productos anticriptogámicos para la agricultura.—Fuelles de azufrar, etc.

Específicos nacionales y extranjeros y aparatos ortopédicos.

LOS MEJORES del MUNDO, CHOCOLATES de Joaquín Orús (Zaragoza)

Marcu escudo de la Virgen del Carmen

Fábrica modelo movida por electricidad. La de más producción de Aragón. La única que elabora sus chocolates á la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado.

DEPÓSITO EXCLUSIVO PARA LA VENTA:

Sres. Do^{rs} José Valiente é Hijo

Extensos Talleres de Sastrería

GREGORIO HERNÁNDEZ

La mejor surtida y económica
Acera, 29.—VALLADOLID

Maquinaria Agrícola e Industrial y Oficinas Técnicas

Garteiz, Hermanos Yermo y Compañía

BILBAO, VALLADOLID

Maquinaria agrícola de todas clases.
Sembradoras Hoosler-Garteiz
Aventadoras, Cribas, Arados, Gradas, Rodillos, Cultivadores, Arrobaderas, Cortapajas, Trituradores, Bombas y Molinos de viento, Prensas para paja heno, etc.

Segadoras, Guadanadoras, Rastrillos y afiladoras Mc. Cormick.—Trilladoras á vapor de todos los tipos.



PRESAS Y PISADORAS PARA UVA.—MAQUINARIA INDUSTRIAL

Catálogos y presupuestos á quien los soliciten

Valladolid:

Avenida de Alfonso XIII, 8 y 9

DEPÓSITO EN RIOSECO:

Calle Ancha, número 1.

Almacenes de Ferretería, Hierros, Carbones, Camas y Muelles

VICTORINO ESTEBAN

¿Queréis saber dónde hay más surtido y mejores condiciones para comprar estos artículos?

Pues visitad dichos Almacenes y allí encontraréis de todo lo conveniente al ramo, y especialmente gran variación de Cocinas Económicas para uso de carbón y leña de los más acreditados fabricantes, al mismo tiempo os facilita la verdadera instalación de las mismas, por medio del modelo especial de su propiedad.

Para los que no pueden comprar Cocinas, tengo los acreditados Fuelles Castillo de Peñafiel con mi nombre, para mayor garantía de su resultado. Venta por mayor y menor del acreditado Carburo de Calcio marca Faro de Sastargo.

Portales Plaza Mayor (Frente á la Iglesia).—PEÑAFIEL

Novedad

La Zurcidora Mecánica

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección zurcir y remendar medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda ó hilo.

No debe faltar en ninguna familia

Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal. No hay catálogos.

MAXIMO SCHNEIDER

Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA